

Año..... Ptas. 4'50  
Semestre... » 2'50  
Trimestre... » 1'50  
Extranjero doble precio.

Anuncios y comunicados  
precios convencionales

# TIERRA SORIANA

DIRECTOR  
**José Sáenz**

A quien se dirigirá toda  
la correspondencia.

Redacción y Administra-  
ción: Collado, 2,  
Soria.

Periódico trisemanal independiente  
SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADO

Franqueo concertado

AÑO VI.

Sábado 28 de Octubre de 1911

NUM. 751

## HAGAMOS ALGO POR LOS Soldados sorianos

Al escribir estas líneas, que dirigimos y dedicamos a todos los sorianos, sin excepción de clases ni condiciones, ni pensamos en un éxito de iniciativa ni pretendemos conquistar el triunfo de un pensamiento particular. Queremos que esto sea iniciativa de todos y que todos trabajemos, por igual, para que sea realidad lo que, ahora, es proyecto.

Y como para preámbulo ya hemos escrito lo bastante, ahora escribiremos lo que queremos decir.

En tierras africanas hay un puñado de soldados españoles defendiendo el pabellón de la raza hispana. Para ellos no hay más estruendo de júbilo que el roncó estampido del cañón y el silbido intenso de las balas moras. Bajo el cielo marroquí, rodeados de crestas interminables, de soberbias montañas, de roquizas paredes, en la región del Sebú y del Muluya, cerca de la maldita tierra de los Beni-Has-san, unas veces, por Mersa-el-Mzemma, otras, en Imarufen y en Ishafen, á todas horas, bajo la lluvia helada, entre el despiadado viento levantino, nuestros soldados luchan.

Son animosos, bravos, como de la brava legión de los Cides, y, acariciados por el plomo enemigo, encariñados con un fusil y una ilusión remota de bendición de la Patria grande, buena y generosa, pelean como de-ben.

Entre esta gallarda gente hay un puñado de hijos de esta provincia castellana, hijos del suelo soriano, que nunca mintió la ejecutoria de su hidalguía.

La montaña, la tierra de Pereda, prepara unas pesetas, unos buenos presentes para sus hijos de Melilla; Aragón lo hizo antes que nadie.

Nosotros pedimos que nuestros queridos colegas, las autoridades, los pueblos, los amantes del soldado nos concedan su apoyo para que el día 24 de Diciembre, cuando todos tengamos una risa de esperanza y un villancico de amor y fe confortadora, nuestros hermanos, los soldados de Soria, que en Melilla viven, tengan una canción de recuerdo inmenso para su pobre pero buena tierra, que en tan memorable día no los quiso olvidar.

Ustedes, sorianos, tienen la palabra.

## La caja de Venus

Al call-jear á altas horas de la noche por las calles de una ciudad, calles escondidas, olvidadas, calles estrechas, sucias abandonadas, que brindan un caminar tortuoso con sus guijarros y sus negruras, y que tienen un cielo trágico y unos portales trágicos también, en los que á veces asoman grandes cuajarones de sangre, y unas ventanas misteriosas tras cuyo marco disputan recias voces y se oyen quejas de pesar, topais con un sereno que tras el debil reflejo de su inútil luminaria os espía fijamente. Pero no es solo alsereno á quien encontrareis en vuestro errabundo caminar, que para alboroto de la calle, fastidio de los vecinos durmientes y tortura de algún estudiante en vela, no faltan sombrías caravanas de juerguistas que paseen su descuido y sus malaventuradas bromas por entre el negro fondo de las calles en cuesta. Pasan los tipos de la navaja insultándose con agrias groserías que se truncaron dolorosamente al querer ser un chiste. Y alguna vez suenan bofetadas, que hasta vuestros oídos llegan como una prolongada amenaza. Y no bastan tampoco éstos á interponerse en vuestro camino como obstáculos de la noche, que antes de llegar á una esquina presentís un frívolo tirón de la americana y después de haber pasado alguna otra, escuchais que alguien os sisea, como hablando de promesas.

Y á buen seguro que entonces os azotará blandamente el rostro un vientecillo de tentación, y un diablito inusitado tirará burlonamente en vuestro ánimo del intrincado coraje de vuestros nervios, hasta que luego de haber dejado atrás el misterio de la calleja con el miedo de sus portales en los que parece refugiarse un criminal y la adustez de las ventanas cerradas, tal vez una copla pasional de sangre y de querer, entraréis triunfalmente en una casa de dudoso aspecto, pero que todos, mas que de referencias conoceis. Es en ella donde se tasa el placer del sediento, á la que toda hora de la noche acude un peregrino de incierto pesar y en la que una moza gárrula y resignada, sirve de reclamo á los procacidades y desvergüenzas de otras tantas que en una sala cumplen la desesperada misión de esperar. Si el bolsillo y la sed os lo permiten trabajáis conversación con ellas en reñido combate á ver cual os gusta más. Y alguna vez sucede que es tanta la impaciencia del que acude á tal santuario, no precisamente movido par un fin benéfico y si con la oculta devoción de un instinto, que se queda no con la que mejor le parece sino con la que antes se presta á cumplir tan alto menester.

Para vuestro entusiasmo tomáis un bien apañado cuartos cuyos, secretos para bien de la poesía no osais conocer en la ceguera de nuestros deseo.

Y una mujeruca con la tristeza de hambre mal disimulada en su atavío y el dolor en su cara, con el sello de prematuras vejeces. hace el simulacro de acostarse, que in-

errumpi, vosotros con las sagacidad de una bestia en celo.

No es para describir el minuto aquei de que apenas os quedará memoria que siempre una curiosidad malsana de su atolondramiento y un pesar de no se sabe que no gozado bien, dará con vuestros huesos y carne en el mismo lugar. Un camastro limpio que parece de enfermo. Un velador que aguantan la tristeza de unas rosas mustias y unos perfumes baratos. Un espejo que anidará más lágrimas que sonrisas en las horas de dolencia y rebeldía. Todo esto bajo una bombilla de luz eléctrica que evoca impertinente una quejumbrosa sensación de Hospital. Luego, en la calle, pensareis en la visita que hicisteis á la casa y á la moza y todavia en vuestro egoismo os creereis burlados, como si vuestros monedas hubieran puesto precio á un engaño. Porque al sentirse solo en la calle solitaria y libre de una preocupación, se eleva el pensamiento que como en sueño de poeta quiere buscar el azul. Y entonces es cuando pensais las secretas y gratas cosas que á nadie se dicen porque solo para vosotros las reservais. Recordais alegrías y dolores y para gozaros en el encanto del contraste, todos á la vez. Las de la infancia, inocentes con adornos de orla, sabor de dulces y sencillez de delantal.

Las de la mocedad, un poco románticas que traen consigo palabras de novia y adios de pañuelo. Y por sobre todas ellas, el contraste de un suicidio frustrado y un alarde de la voluntad que se rebeló á dormir sobre los libros.

Evocándolas pretendeis analizar la risa de la hora presente. Y no os parece franca. Antes se os clava en el alma su honda melancolía de dulzura y crueldad.

Porque la vida que es triste á ratos y á ratos alegre os parece mas triste que nunca. Acabais de satisfacer cada uno de los huecos de vuestros vicios y os embarga una pena desconocida, como de amor sentimental. Y entonces pensais en la pureza de una novia lejana, pero no en la perdida pureza de estas otras que también la perdieron entre requiebros y adulaciones ó entre la miseria del vivir. Os acordais de la novia, de sus cartas hasta de la caja de vuestros juguetes que siempre abráis curiosos y cerrábais con un balbuceo de hastio. Pero aturdidos en vuestro egoismo, no os acordáis de esta otra caja de juguetes pobres que un poeta llamaría Caja de Venus. No tenéis para esta ni una limosna de amor que todos los recuerdos os parecen pocos para la otra. Pues habéis de saber que esta caja de muñequitas es muy triste y es muy bello amarla como se deben amar los grandes dolores. Y por eso no debéis destaparla curiosos con un anhelo indefinido. Y menos cerrarla con hastio, que es caja de muñecas que piden con su pureza, vendida al destaparse, un poco de amor para su trato y una mirada de perdón á su falta de pudor, olvidado en la trágica postura que las hizo adoptar la vida.

Angel SUAREZ

## ORIENTALES

Con esos traidores ojos me has hecho, sultana mia, el moro más desgraciado que tiene la Berbería.

Por Alá, cubre tu rostro con ese blanco alquicel, no quieras que otros contemplan lo que con sangre gané.

Para olvidarte un momento entro en la mezquita á orar y lo que olvido, sultana, son los ritos del Corán.

Los prometidos placeres del Profeta, los cambiará por esos dulces amores de tu corazón, cristiana.

No mires á este cautivo, que de tus ojos los rayos me abrasan más, nazarena, que el sol del cielo africano.

Porque fueras mi sultana te diera un rico palacio adornado con cabezas de caballeros cristianos,

Jesus RODRIGUEZ REDONDO

## PARÍS

### La urbe inhumana

Hace dos días asistí á una escena tristísima y dolorosa que sublevó mi corazón: un pobre hombre, no sé si beo lo, enfermo ó desfallecido de hambre, había caído violentamente contra la verja del jardín de Luxemburgo. De una ancha herida abierta en la frente, manaba un chorro de sangre. De sangre estaba bañado el infeliz caído y sobre un chorro de sangre se agitaba de vez en vez su cuerpo. Era la hora crepuscular, hora en que la multitud invade las anchurosas vías. Ante el pobre herido desfilaron millares de personas con nervioso andar. Veíanle caído y ensangrentado pero seguían su camino sin detener el paso. Los mejores dedicábanle una mirada compasiva ó unas palabras de lástima y segñian adelante. Durante media hora, acaso más, fui testigo de tan desconsolador espectáculo. Yo no comprendía como las almas piadosas no se detentan á prestar auxilio al pobre hombre que perdía la vida con la sangre de sus venas. Me resistía á creer que un pueblo de tan generosos antecedentes tuviese un corazón tan duro y despiadado.

Al cabo acercóse un guardia, formóse en su rededor un grupo, llegaron luego los camilleros de una casa de socorro, y lleváronse al herido.

Al día siguiente busqué en la Prensa el relato del suceso, pero no lo hallé; sin duda la vida de un hombre vulgar no merece la pena de ocupar dos líneas de los grandes diarios.

Pero yo también olvidé presto el suceso y los comentarios que de él hice; mas otro sucedido idéntico tráelo á mi memoria. Hace una hora, cuando de vuelta á la soledad de mi cuarto discurría á lo largo de la calle de la Roquette, he visto una pobre anciana acurrucada en el quicio de una puerta. La pobre anciana gemía dolorosamente. Sobre su cuerpo aterido y famélico, caía impiadosa la lluvia helada. Estaba enferma, muy enferma. Pero las gentes pasaban á su lado, miraban-

la con curiosidad algunas, con desagrado muchas, con piedad las menos y proseguían su camino. Nadie se acercó á la pobre vieja, nadie le dedicó una palabra de piedad.

Con el corazón destrozado, despedazado por un dolor intenso y terrible, he huído corriendo de aquel lugar, temeroso de caer bajo la pesadumbre de mi pena.

Y ya en la soledad de mi pobre cuarto, escribo para mis amigos estas lamentables impresiones de París que me sugieren amargos, acerbos comentarios.

Pero no creáis que culpo de esta horrible dureza de corazón á las gentes que pasaron junto á los tristes sin detenerse á mitigar su dolor; culpo á la urbe inhumana, y la urbe no es el pueblo que llena las anchas vías, sino los capitalistas.

A éstos culpo, porque su avaricia ha empujado á las muchedumbres del pueblo á una lucha desesperada y angustiada por la vida, lucha feroz en la cual han perdido el corazón ó lo han arrojado de sí como inútil y pernicioso; á éstos culpo, porque á fuerza de sembrar el dolor y la miseria han hecho de la urbe populosa un desierto donde se sufre y se muere en silencio para no turbar el reposo de los demás.

Julio GÓMEZ DE FABIAN.

## POR LA CULTURA

Afortunadamente triunfó el pueblo; más en el caso contrario ¿qué remedio le quedaba más que tragar la píldora contra todos los pesares?

Allí se ventilaban unos miles de duros, bastantes, y para unos miles de pesetas que puede costar la reforma de nuestros centros de cultura se escatiman; no se lleva á efecto porque no se quiere, dicho sea sin ambages ni rodeos, y en el pecado llevamos la penitencia.

Esa elevación de categorías se hace cada día más necesaria é indispensable.

Hoy que por fortuna los hombres de gobierno tienen una mirada compasiva hacia el maestro de escuela en cuyas manos está la semilla que ha de germinar y brotar la palanca del progreso; hoy que felizmente los hombres pensadores se fijan en la escuela, la que una sola brinda como más bien que todas las de tauromaquia, de cuya escuela han de surgir los primeros destellos para luego convivir en el concierto social, la condición del maestro y escuela ha de mejorar, y mejorar de hecho, y la sociedad espera de ellos lo que en justicia reclama.

Las últimas reformas dadas por el Ministro sobre tan importante ramo marcan esa orientación que nos lleva, seguramente, al camino del progreso; de hecho se ve ya que el título elemental está muerto ó llamado á desaparecer, y con el tiempo desaparecerá. Pues bien, si todo esto está tan claro como la luz meridiana (como es que la Diputación no reconcentra su atención y mirando por el bien de los representados trata de este asunto), ¿se pretende que hagamos sacrificios; pues todos nos los impondremos,



DE NUESTROS CORRESPONSALES

INFORMACIONES POR CORREO Y TELEGRAFO

Carta diaria de Madrid, escrita por la Agencia PERPEN.—Servicio directo de toda España, por PRENSA ASOCIADA

Servicio especial para TIERRA SORIANA

Creo que el magisterio soriano no se negaría á ello, agregando uno más á la lista de los que se ha venido imponiendo dentro de los estrechos límites en que se mueve. De mi parte sería muy gustoso en dejar para ese objeto cada año el diez por ciento de lo que me corresponde percibir de sobresueldo. Esto no quiere decir que los señores diputados dejen de percibir sus dietas por razón de representación. He aquí un pequeño ingreso, que unido á otros, daría más que suficiente para el sostenimiento de nuestras escuelas superiores. Y si yo fuera «Canalejas», presidente, crearía las escuelas, sino por voluntad, por fuerza. Veán los señores Diputados si este asunto merece su atención; vean el mejor medio de que los únicos centros de cultura en nuestra capital se pongan á la altura que otras están pobres como la muestra los tienen; que es muy sensible que nuestros hijos no puedan completar su ilustración por los mayores gastos que supone llevarlos á otra provincia; y vean, por último, que si muchos padres á duras penas pueden soportar la carrera de sus hijos en Soria les es materialmente imposible trasladarlos á otras. Pongan se de parte de los más menesterosos que son los más, pues que los favorecidos por la riente fortuna ningún obstáculo encuentran para ello; háganlo y reciban por adelantado mi aplauso.

Antonino de FRIAS.

Villar del Ala.

De Madrid

Sr. Director de TIERRA SORIANA Soria. Muy señor mío: El asunto que actualmente preocupa la atención pública, es la denuncia formulada por el diputado republicano radical Sr. Azzati, sobre supuestas torturas á que son sometidos los presos en Cullera con motivo de los graves desórdenes, y asesinatos allí cometidos cuando las últimas huelgas de carácter revolucionario. Aquí por lo visto, lo que pretenden Azzati, que es el que concretó ayer por la tarde la denuncia, Beltrán, Barral y los radicales de Valencia es producir un efecto político, tal vez para con el evitar el fusilamiento de los condenados á la última pena como autores de los asesinatos de que dejó hecho mención cometidos en Cullera en las personas del juez y aguacil del pueblo de Sueca. De todos los informes que hasta ahora ha recibido el Gobierno, no hay ninguno ni siquiera indicial que confirme la denuncia presentada, y es de suponer que el Sr. Canalejas no consentirá que prospere el hecho que persiguen los radicales de Valencia que es convertir en asunto político un crimen vulgar y que aparezcan como mártires, los autores de aquellos inicuos asesinatos.

D. Luis Canalejas

Esta mañana, con motivo de ser el aniversario de la muerte del señor Canalejas (D. Luis) los ministros concurrieron al domicilio del Jefe del Gobierno.

Los torturados de Valencia

Celebraron una reunión en la que hablaron según dijeron de política en general, y especialmente de la situación de Valencia, cuyas autoridades han notificado al Gobierno la satisfacción con que han visto su actitud decidida de esclarecer los hechos que se suponen cometidos con ocasión de los sucesos de Sueca y Cullera en cuya tarea se proponen ayudar al gobierno.

Accidente ferroviario

Telegrama oficial.—En el Ministerio de la Gobernación facilitaron el siguiente telegrama: «León.—Gobernador á Ministro.—Tengo el sentimiento de participar á V. E. que al llegar en el rápido me entero que el tren 439 rebasó estación Granja y chocó dentro del túnel núm. 14, kilómetro 214 con tren rápido 406 resultando el fogonero muerto, herido el conductor Sr. Cabra y contusos los maquinistas Bermejo y Martínez sin que hasta ahora se sepa haya ocurrido novedad á los viajeros».

La hija de Canalejas

La hija del Sr. Canalejas continúa en estado desesperado.

Italianos y turcos

Oficiales mutilados Malta 27.—Pasajeros procedentes de Trípoli, llegados hoy, refieren una versión indigena, según la cual en el combate del día 23 las bajas fueron de varios centenares de muertos y heridos en ambos lados.

Parece ser que varios oficiales italianos han sido mutilados por los árabes que les habían capturado.

Los revolucionarios chinos

Shanghai.—Un telegrama oficial chino procedente de Fon Teheon esta población ha caído en poder de los rebeldes quienes se han apoderado de la oficina de Aduanas.

Combate desesperado

Trípoli.—Las tropas turcas y árabes atacaron con gran ímpetu el frente de las fuerzas italianas que se extendía entre el Mesri y Bu Meliane.

Empezó el combate desde las primeras horas de ayer mañana.

Los árabes llegaron hasta las trincheras italianas, siendo rechazados con importantes bajas. Los italianos solo tuvieron algunos heridos.

Marineros ahogados

Kiel.—Siete marineros del crucero «München» han perecido ahogados cuando bajaban al agua una lancha de dicho buque.

Aviador muerto

Reinus.—Al realizar vuelos esta mañana el aviador Desparmet cayó con su aparato desde una altura de 200 metros matándose.

Firmeza en la Bolsa

A medida que se alejan los temores de que pueda surgir un conflicto internacional con motivo de los asuntos de Marruecos, adquieren mayor firmeza los valores españoles en los mercados de París y Madrid.

En esta bolsa en tres días el 4 por 100 interior ha ganado cerca de medio entero y en la de París nuestro 4 por 100 exterior, más de entero y medio.

Suyo afmo.—El Corresponsal.

MELILLA

Interesante carta de un soldado de la provincia.

En un momento de descanso, si es que descanso hay en la guerra, escribo estas líneas para mis queridos paisanos.

Ya es tarde para hablaros de los combates que sostuvimos en los primeros días del mes actual, pero en esta carta os hablaré del ataque del día 19.

Primera descubierta

El enemigo ocultose al amanecer de este día cuando las tropas se ponían en marcha para hacer la descubierta, servicio diario necesario para garantizar la seguridad del campamento, y los ginetes de Alcántara se vieron sorprendidos por los rifeños, que, ocultos en los barrancos como abejas en colmena, rompieron un fuego mortífero.

Los de Alcántara tuvieron que retroceder al campamento de Imarufen y al hacerlo los moros mataron un caballo de la pareja mas avanzada. Cuando el soldado cayó al suelo, los moros vinieron hacia él como relámpagos, pero inició un fuego certero la artillería y los moros quedaron aniquilados.

Movimiento de la harka

Por las orillas izquierdas del Kert se veían numerosos grupos de rifeños presenciando el movimiento.

A las 9 de la mañana vimos bastantes moros que se guarnecían en un barranco larguísimo y resguardados por los accidentes del suelo iban corriéndose, uno por uno, colocándose donde desemboca el barranco que antes indico.

Los centinelas de la posición que ocupa la 1.ª del 3.º de Ceriñola, mandada por el bravo capitán don Manuel Llamas, dieron cuenta á su jefe de lo observado. Dispuestos los infantes de Ceriñola se acercaron á la defensiva de la posición y los harkenos enseguida nos atacaron, pero nosotros hicimos un fuego vivísimo hasta desalojarlos por completo. Se rehicieron intentando pasar el río, pero como nuestra fusilería se lo impedía, retrocedieron por el mismo sitio y vimos caer muchos muertos y heridos. Los soldados de la 1.ª del 3.º de Ceriñola, viendo esto, se llenaban de orgullo y como la caballería del Mizzián tratara de envolvernos por el zoco del Zebuya, un escuadrón de Taxdirt y otro de Alcántara entraron con furia indescifrable á la carga y los del Mizzián, llenos de pavor huyeron, pero las baterías del Ardua, bombardearon el zoco del Zebuya, derribando muchos ginetes.

Sus bajas y las nuestras

Llevaron los rifeños un mal día, A esta hora el enemigo se retira teniendo muchas bajas.

Nosotros tenemos un muerto, y 2 heridos. Nos han herido tres caballos.

Sin novedad nosotros. Posición de Imarufen, 20 de Octubre de 1911. D. IZQUIERDO.

De la provincia Morón de Almazán

Ha terminado el arriendo que tenían hecho para abastecimiento de la carne, D. Domingo Jiménez y D. Juan Antonio Pérez, que han cumplido fielmente, y de una manera justa, digna de toda clase de alabanzas, sus compromisos.

También merece ese elogio doña Juana Bordejé, que ha trabajado activamente en la expedición de la carne.

Debido á los incesantes trabajos del Presidente del Sindicato Agrícola D. Mariano Cásedas, se han reunido en Junta general los socios de tan necesaria institución agrícola para tratar del arreglo de acequias. Se ha nombrado una junta compuesta de individuos del Sindicato y del Ayuntamiento.

De sus trabajos daré concretas noticias.

Suellacabras

Hallazgo de un cadáver.

En el monte La Solana de este término municipal, ha aparecido el cadáver del joven de 17 años, Felipe Damora, que desapareció de la casa paterna el día 13 de Julio último, sin que se hubiese sabido nada de su paradero.

Créese que la muerte se debe á un suicidio.

Concejales á granel

Hasta hoy no habíamos querido ocuparnos de elecciones porque nosotros no tenemos que ver nada con los políticos.

Liberales, demócratas, conservadores y republicanos, son buenos para nosotros si son buenos concejales. De la extrema derecha á la extrema izquierda, todos son buenos, si van á donde quieren ir para cumplir con su deber.

No queríamos hablar de elecciones porque odiamos estas cosas, pero es tema obligado hablar de candidatos, y, como nosotros somos servidores de la curiosidad y la curiosidad, hoy por hoy, está en las elecciones, de elecciones hablamos por boca de uno de nuestros reporters, demócrata enragé que ni por nada del mundo dejará de votar á los suyos, lisa y llanamente, sin componendas ni engaños.

Y como el «demócrata» se ocupa ahora en repasar las listas del censo y ni viene á la redacción ni presenta certificado de enfermo, resulta que hemos tenido que intervenir. Lo hemos hallado en una apartada mesa de «La Amistad», pensativo, sólo y sin trofeos de batalla.

Para que los candidatos que no estén conformes con las profecías de nuestro reporter político, no se vayan á él con la protesta escrita, le llamaremos Juan.

Al verle lanzamos una furiosa imprecación y decimos: —Tú dirás cuándo quieres que en

el periódico hablemos de las elecciones.

—No he tenido tiempo de nada. Además estoy algo delicado.

—Y yo, pero al lector no se le pueden ir con cosas de esas.

—Escribe lo que quieras.

—¿Cuántos concejales tienen que salir?

—Diez; cuatro en la Colegiata; cuatro en el Centro y dos en el Salvador.

—Hablemos del Salvador, ¿Quién se presenta?

Los republicanos llevan á Juanito Aparicio, simpático industrial, hombre, que por sus años y sus conocimientos de la vida local, haría buen papel en el Ayuntamiento; los liberales dan el nombre de Pepe Sanz, actual primer teniente alcalde, hombre simpático y sincero y como independiente se presenta D. Eduardo Urraca, que quiere volver al Ayuntamiento y volverá con Juan Aparicio.

—No disparates ¿van á tirar á Pepe Sanz?

—No tienes éxito, porque Vicén, dirá lo que tiene que decir y saca á Sanz Oliveros, concejal y hunde á Urraca... ¡Bueno es Vicén para esas cosas!

—No lo creas. Hace cuatro días que han vuelto la proa los de Las Casas; Urraca es apoyado á calzón quitado por D. José María Pascual, y Aparicio, no quiero decirte que tendrá el apoyo incondicional de Martiñay.

—Bueno y por el Centro ¿qué dice?

—Se hunden los republicanos.

—Pronto lo has dicho.

—No sueñes, hombre. Mira, los liberales del mando han escrito tres nombres: Mariano Vicén, Alcalde de Soria cuyo triunfo es indiscutible, pero así, indiscutible.

—Ese sí, y de ello me alegraría.

—Angel Lacalle, que lo sacarán los liberales porque hace falta que salga y nada más. Ese sale también.

—Bueno, ¿el tercer puesto?

—El tercero es para el comerciante D. Pedro Llorente.

—Y no va á triunfar D. Francisco Santamaría, el hombre que puede dirigir la minoría republicana del Ayuntamiento, si sale esa minoría, ilustre catedrático del Instituto?...

—Espera, son cuatro los que tienen que elegir en el Centro.

—Si yo tuviera voto en la papeleta que votara por D. Mariano Vicén, lo haría también por D. Francisco Santamaría Ezquerdo.

—Pues saldrá D. Francisco.

—¿Hay más candidatos?

—Benito Artigas que sacará menos votos que el anterior. Los republicanos no han estado acertados. Si llevan este candidato á otro distrito puede que hubiera salido.

—Sí, ya lo vimos en las últimas.

—Es que ahora vivimos en otra época. Te digo que acaso hubiera salido.

—Y por el distrito de abajo ¿qué opinas?

—Mi voto limpio será para don Emilio Vázquez y D. Servilio Robles y no variará aunque me dieran dos de esas redondas y doradas que hay en el escaparate del comercio de enfrente. Saldrán los dos dichos. Ramírez que se presenta independiente y el obrero carpintero, que



por los republicanos, Juan García.

Indalecio del Río, conservador, derrotado; Pedro Pascual Calonge, republicano, derrotado y Manuel Pérez, republicano, derrotado.

—Hombre, tú no estás bueno. Los obreros ¿no van a sacar su candidatura?

—No, y te digo más. Servilio Robles, puede que cabece y sea sustituido por el conservador.

—Te engañas.

—¿Nada más? ¿No ofreces café?

—Si trabajas por mi candidato, sí.

—¿Santamaría?

—El mismo. Si sale te convido.

—Creo que sí; los republicanos lo ponen en primer lugar y Santamaría se ha creado su cartel.

—Pero hay más candidatos.

—Sí, D. Juan Martialay, uno de ellos, y aun suenan otros tres más, pero suenan poco.

Las pruebas del anterior diálogo las ha corregido el entrevistado y se ratifica.

Por nosotros que sea como dice. Como si es de otro modo.

**Movimiento de población**

Según datos de la dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta provincia durante el pasado mes de Agosto fué el siguiente:

Población 156,472.  
Vivos 419: varones 210, hembras 209, legítimos 409, ilegítimos 4, expósitos 6.  
Muertos 17: varones 6, hembras 11, ilegítimos 17.

Natalidad por 1.000 habitantes 2,68; matrimonios 23, nupcialidad por 1.000 habitantes 0,15, mortalidad por 1.000 habitantes 3,46.

Defunciones.—Varones 234, hembras 238, menores de cinco años 328, de cinco y más años 214, en hospitales y casas de salud 10, fiebre tifoidea (tifo abdominal) 1, sarampión 2, escarlatina 1, coqueluche 3, gripe 2, otras enfermedades epidémicas 3, tuberculosis de los pulmones 19, tuberculosis de las meninges 1, otras tuberculosis 7, cáncer y otros tumores malignos 10, meningitis simple 23, hemorragia y reblandecimiento cerebrales 21, enfermedades orgánicas del corazón 13, bronquitis aguda 20, bronquitis crónica 2; neumonía 2, otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto la tisis) 9, afecciones del estómago (menos cáncer) 7, diarrea y enteritis (menores de dos años) 174, apendicitis y fiftitis 2, hernias, obstrucciones intestinales 5, cirrosis del hígado 7, nefritis aguda y mal de Bright 9, tumores no cancerosos y otras enfermedades de los órganos genitales de la mujer 1, septicemia puerperal (fiebre, peritonitis, fiebris puerperales) 2, debilidad congénita y vicios de conformación 20, senilidad 12, muertes vio lentas (excepto el suicidio) 11, otras enfermedades 131; enfermedades desconocidas ó mal definidas 22, Total de defunciones 542.

**Écos locales y generales**

Se encuentra en esta capital la respetable esposa de nuestro querido corresponsal en Morón de Almazán, D. Julián Valtueña.

Mañana se leerá la primera amonestación para el matrimonio que en breve contraerá el honrado operario de la imprenta de este periódico, Primitivo Martínez con la joven Irene Nafra Mateo.

Enviamos anticipadamente nuestro parabien á los futuros contrayentes deseándoles todo género de prosperidades.

Ayer dió á luz un hermoso niño la distinguida esposa del conocido abogado soriano, D. Julio Soria.

El recién nacido y la madre se hallan en satisfactorio estado y por ello enviamos cariñosa felicitación á las familias Soria y Cerain.

De la Rioja ha llegado para pasar unos días entre nosotros el opulento

comerciante, D. Dimas Mayor, querido amigo nuestro.

Bien venido.

Copiamos de *Ideal Numantino*:

«Son muchas las personas de Soria y de algunos pueblos que condecoradas de la campaña insidiosa y á todas luces injusta, que se ha hecho contra el notabilísimo abogado D. Luis Posada, quieren demostrarle de una manera ostensible, que su proceder en el proceso de Duruelo, no dejándose arrastrar por populacheras censurables, mereció la aprobación y el aplauso de cuantos sólo persiguieron en esa causa el triunfo de la justicia,

Tiene el Sr. Posada puesto muy alto su nombre de abogado y es seguro que el veneno que los reptiles lanzan contra él no puede conseguir otra cosa más que afianzar más y más sus grandes prestigios, pues ello demuestra que á algunos les estorba.

Nosotros nos honramos reconociéndolo y haciéndolo público, así como secundaremos cualquier iniciativa que responda á hacer justicia al Sr. Posada por su exquisita corrección y entereza.»

Nosotros con tal de demostrar nuestra simpatía al elocuente abogado soriano D. Luis Posada, no hemos de ser la nota discordante de ese admirable concierto. Ya lo saben los que inician algún acto de homenaje al Sr. Posada. Aplaudimos la idea y nos sumamos á los que aplaudan entusiastamente al íntegro y culto abogado, honra del foro soriano, D. Luis Posada:

Ha sido pelida la mano de la bella y gentil Srta. Carmen Alcalde para el ilustrado médico de Aranda de Duero D. Evaristo de Miguel.

La boda se celebrará á fines del próximo mes de Noviembre.

A los novios y á sus distinguidas familias enviamos nuestra sincera felicitación.

La esposa de D. Teodoro Rubio ha dado á luz con toda felicidad un niño que como la madre se halla en satisfactorio estado por lo que les felicitamos cordialmente.

**Boos.** Se hallan vacantes los cargos de Sacristán y barbero de este pueblo con la dotación anual de seis fanegas de cent no y derechos de parroquia el primero y unas doce fanegas de trigo por el segundo, á razón de doce céntimos y medio cada barba, cobrados uno y otro en el mes de Septiembre.

Los aspirantes pueden dirigirse al señor Alcalde de este pueblo en término de veinte días.  
Boos 25 de Octubre de 1911.—El Alcalde, Hermenegildo Nufria.

**Conferencia telegráfica**

Ultima hora

Madrid, 28 (5 t.)

**Los torturados de Valencia.—El gobierno y Echagüe.**

Canalejas ha calificado de invento absurdo y molesto el rumor de haber dimitido el capitán general de Valencia, Sr. Echagüe.

Este y el gobierno continúan en buenas relaciones sin asomo de rozamientos ni discrepancia de ningún género.

**Reconocimiento médico**

Hoy será nombrado el juez instructor de la causa que se abrirá por las acusaciones del Diputado Azzati. También será firmado el nombramiento de los médicos civiles y militares que han de reconocer a los supuestos torturados.

**La opinion de Valencia**

El gobierno ha recibido telegramas de distintas entidades y personalidades de Valencia protestando de la denuncia de los radicales y elogiando, sin reserva alguna, la conducta del general Echagüe.

**Melilla.—Disminuye la harka.**

Según telegrama del Comandante de Marina la harka disminuye en proporciones extraordinarias, aunque queda la parte más arisca de los kabileños rebeldes.

**Política internacional.—Nuestros derechos.**

El gobierno no ha recibido ninguna indicación oficial de Francia respecto á la evacuación de Alcazar y Larache.

En el tratado de 1904 está especificado el derecho de España á ocupar aquella zona de influencia.

Pretender la evacuación de esos territorios sería un atropello que no se toleraría.

**La prensa francesa**

Esa petición ha sido hecha por la prensa francesa que carece de autoridad para ello y por eso no se preocupa nada el gobierno.

**El Vaticano**

Es inexacto también que el gobierno esté en malas relaciones con el Vaticano.

**Senador vitalicio**

La «Gaceta» publica el nombramiento de senador vitalicio á favor del general González Parrado.

**El general Pidal**

Mañana es esperado el Ministro de Marina, general Pidal.

**Los conjuncionistas**

Mañana celebrarán un mitin los republicanos conjuncionistas.

Hablarán Ezquerdo, Azcárate, Melquiades Alvarez y Pablo Iglesias.

P.

**EL LIBRO DE VARELA**

**«Cuartillas para mi rey»**

Se ha puesto á la venta este libro altamente sensacional del Director de «La Monarquía». Lo integra trescientas páginas de magnifico papel profusamente ilustradas con los retratos de los generales y jefes que testimoniaron su lealtad al rey en aquella información militar que abrió el periódico de Benigno Varela y por lo cual se quitó el mando de la media brigada de cazadores al coronel D. Fedecio Páez Jaramillo y se arrestó en el castillo de Monjuich al coronel de caballería Sr. Morales de Setién.

La obra editada con gran lujo cuesta tres pesetas. A los que la pidan directamente á la Administración de «La Monarquía» se les enviará con un 35 por 100 de descuento.



PAQUETE DE	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa.	400 gramos.	14 16 y 24 1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Choclates de familia.	460 —	14 y 16 1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate económico.	550 —	16 1 y 1,25

Elaboración según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuento desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga única el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

**Juan G. y García**

Tratante en genadas de corda

Vende tocino al por mayor, de 25 kilos en adelante para fuera de la población, á precios económicos al contado y fiado.

Numancia, 53, Soria.



**Consultorio Médico-Quirúrgico**

Rayos X.—Electroterapia.—Inhalaciones de ozono, Conformes á los últimos adelantos científicos.

DE ANDRES RUIZ GARCIA ALMAZAN

Gran premio de S. M. la Reina Regente.

Dedicado con especialidad al tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo, del sistema nervioso, de la matriz y operaciones de Cirugía general.  
Consulta de 11 á 1.—Los martes, de 2 á 4.—También por correo.  
Se aplica el 606

Tip. TIERRA SORIANA de J. Sáenz.

550 LA CARIDAD CRISTIANA

Pero no teman nuestros lectores: no pasaremos el Estrecho ni el gran Océano.

Nuestro viaje es una excursión corta y exenta de peligros.

Entremos en el Carrascal del Obispo.

O, por mejor decir, no salgamos de él, permanezcamos en el mismo sitio, dejemos que viaje la imaginación con su rapidez prodigiosa, como todo lo que emana del Hacedor.

Como el pueblo es bastante conocido del lector, sólo presentaremos á sus ojos la novedad que tiene maravillados á los sencillos montañeses.

Porque para ellos el jardín del médico joven es una verdadera maravilla.

Si aquellos sencillos aldeanos no vieran diariamente entrar en el jardín y en la hermosa casa del médico nuevo al cura viejo, creerían que se había hecho todo aquello por arte del diablo.

Pero el sacerdote es tenido en el pueblo en olor de santidad por sus bondades, y este les tranquiliza.

Explicuemos ligeramente el origen del asombro del pueblo.

Un mes después de la doble boda celebrada en la ermita del lugar, boda inolvidable por lo ruidosa, se fueron á la corte todos los señores que de ella habían venido exceptuando Angela la esposa de Juan Antonio, y el señor Blas, que se quedó con el joven matrimonio.

**LIBRO XV**  
**OJO POR OJO**



AUTOMÓVIL



Sólido y de duración

Fabricado de acero-vanadio, que es el acero más resistente, el más caro, el que menos se desgasta por la fricción, el que soporta los choques y las trepidaciones sin cristalizar.

Ligero y económico

El chasis Ford sólo pesa 500 kilogramos, y no se ha sacrificado un solo gramo que comprometa su solidez, pero se lleva peso muerto que cuesta arrastrar, por lo que consume la mitad de gasolina, la cuarta parte de aceite y la octava a décima parte de gomas.

Económicas para viajes

Más que en ferrocarril aún en 3.ª clase. Podemos y queremos probarlo a quien lo desee.

Económicas para uso de ciudad

Pesetas 500 al año para un recorrido medio de 10 kilómetros diarios.

Bueno para malos caminos y cuestras

Cuanto más pesa un móvil mejor camino necesita; el ferrocarril exige raíles perfectamente lisos y finos. El Ford, que es el auto más ligero, va sobre caminos con baches, piedras, barro ó polvo. Siempre llega a su destino y vuelve. Lleva motor de 20 HP y, dado su poco peso, cubre todas las cuestras hasta de 50 centímetros.

Necesario para veranear

Sirve de agradable y económica distracción a toda la familia; el jefe de la misma puede acudir a su oficina, fabrica ó asuntos profesionales en sitios distantes 40, 50 ó más kilómetros, empleando en el viaje poco tiempo y dinero y la hora que le conviene, de día ó de noche.

Baratos de compra

Por fabricarse un único tipo de chasis y repetirse en cantidad enorme, empleando procedimientos de fabricación ultramodernos, mecánico-automáticos y de estampación.

Torpedo, 2 asientos. Ptas. 5.950
Doble faetón, 5 asientos. 6.200
Landaulet, 6 asientos. 8.100

Facilidad de recomposición

Todas las piezas del automóvil Ford son intercambiables sin previo ajuste; las hay siempre en existencias y, además, resultan muy económicas.

Referencias

Pidanse Catálogos e impresos, mejor informarse de los poseedores de Ford, y mucho mejor examínense y pruébense gratuitamente en paseo, viaje, cuestra etc., etc. Hay siempre modelos a su disposición para ensayo.

AGENCIA GENERAL DE LA Ford Motor Company

GARAGE AUTO-CENTRAL

Grabador Esteve, de G. Valencia

**No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.**

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad. Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos o líquidos, sin conocimiento del interperante. MUESTRA GRATUITA. Si das aquellas personas que tengan un embriagador en la familia o entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escríbale hoy COZA POWDER Co., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta a uno de los depositos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, diríjase directamente a COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres. Depósitos: Farmacia de Enrique Ramirez, Collado, 18. En Soria: Farmacia de José Morales, Collado, 6. En Serón: Farmacia de José Cerrada.

**Escopefab**

EDUARDO SCHILLING S. EN C. MADRID BARCELONA VALENCIA

Catalogo ilustrado franco

**Los que usan el Tónico Koch** Los males nerviosos, la neurastenia, el histerismo, los del estomago, los cura el TÓNICO KOCH y recobran los pacientes con la salud del cuerpo las alegrías del alma. Su mejor recomendación es ensayarlo donde hayan fracasado otros medicamentos. La cura de toda debilidad contraída por abusos de todas clases, excesos, estudios, pesares, etc. heredada por escrofulismo, vicios humorales, etc. (en el hombre, la mujer y niños), se consigue siempre con el TÓNICO KOCH, que da las energías de la mejor edad, vigoriza los músculos, fortalece los huesos, enriquece la sangre y calma los nervios. Consulta diaria: de once de la mañana a siete de la tarde, 5 pesetas. Gratis jueves y domingos, de once de la mañana a una de la tarde, y siempre haciéndolo por carta.

**Los que no usan el Tónico Koch** Los males nerviosos, la neurastenia, el histerismo, los del estomago, los cura el TÓNICO KOCH y recobran los pacientes con la salud del cuerpo las alegrías del alma. Su mejor recomendación es ensayarlo donde hayan fracasado otros medicamentos. La cura de toda debilidad contraída por abusos de todas clases, excesos, estudios, pesares, etc. heredada por escrofulismo, vicios humorales, etc. (en el hombre, la mujer y niños), se consigue siempre con el TÓNICO KOCH, que da las energías de la mejor edad, vigoriza los músculos, fortalece los huesos, enriquece la sangre y calma los nervios. Consulta diaria: de once de la mañana a siete de la tarde, 5 pesetas. Gratis jueves y domingos, de once de la mañana a una de la tarde, y siempre haciéndolo por carta.

**DOCTOR MATEOS**  
PUERTA DEL SOL Y ARENAL, 1. 1.ª - MADRID  
Se dan y remiten gratis por correo folletos curiosos.

**Garantía del TÓNICO KOCH**  
La completa del DR. MATEOS, que ofrece gratis la vigilancia de sus efectos, en persona ó los de Madrid, por carta ó los de fuera. Los enfermos deben huir de los preparados que no tengan la garantía de médico conocido y establecido que RESPONDA de los efectos, pues la mayoría de las enfermedades crónicas se deben a tomar medicamentos sin vigilancia médica de responsabilidad. EL TÓNICO KOCH se vende a 9 pesetas en botellas de España, América y Filipinas. En el hombre cura el TÓNICO KOCH la neurastenia, pérdida de debilidad ó cualquier excitación, nerviosismo, malas digestiones, dolos de cabeza, estreñimiento de vientre, manchas flotantes en la vista, ruidos de oídos, aburrimiento, falta de memoria, etc. En la mujer cura el TÓNICO KOCH siempre la esterilidad, el histerismo nervioso perpetuo, anemia, flujo blanco, irregularidad menstrual, falta de apetito, malas digestiones, jaquecas periódicas, manchitas en la vista, ruidos de oídos, estreñimiento, ganas de llorar, etc. En los niños cura el TÓNICO KOCH encanijamiento, cabeza gran vientre abultado, piernas degadas, falta de fuerzas, etc.

**Trabajo NOCTURNO DOS HORAS 5 pesetas.**

Señoras y caballeros: se pueden ocupar en la elaboración de un maravilloso invento alemán, de fácil ejecución. Se practica en casa de día y de noche valiéndose de luz artificial (eléctrica, gas, petróleo ó con la de una cerilla misma). Facilitamos trabajo que adquiere esta Casa para una propaganda religiosa mundial y remitimos a todo rincón de España instrucciones y muestras gratis solicitándolo en una simple cartulina postal a nombre del director de la «Unión Romana Universal.» Madrid.

Guía Postal y Telefónica de España

Indispensable al comerciante y muy útil a todos en general. No debe faltar en Casinos, fondas y demás centros de recreo, por su gran utilidad. Contiene innumerables datos de Correos, telégrafos y la guía completa para el Giro Postal. Se vende al precio de 2 pesetas en la librería de TIERRA SORIANA.

**GABINETE MEDICO DEL Dr. Basilio Jiménez Benito**  
Rayos X.—Electroterapia  
Consulta diaria de 10 a 11  
Calle de los Estudios, 2.—Pral.

**Asmáticos Tuberculosos**  
los que sufris Bronquitis Crónicas vuestra salvación  
**GOTAS HELENIANAS**  
2 pesetas frasco  
Aprobadas y recomendadas por los dispensarios Antituberculosos de Cataluña.  
Depositario: don José Morales Orantes, Collado, 6, Soria.—Farmacia.

**Ultima novedad en postales en Tierra Soriana**

**Cocinera** se necesita. Razon en la Administracion de este periódico.

**La Catalana**  
Sociedad Española de Seguros  
Prima fija  
FUNDADA EN 1865  
Acordada su inscripción en el Reglamento de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

Garantías	
Capital (Suscripto).....	5.000.000,00
social (Desembolsado).....	1.500.000,00
(Estatuaria).....	1.000.000,00
Reservas Técnica y Garantía.....	1.035.478,68
Inversiones y fondos disponibles.....	3.035.478,68
Sinistros satisfechos.....	13.044.164,51

DOMICILIO SOCIAL  
Barcelona: Rambla Catalana, 15 y Corles, 694.  
Comisión principal de la provincia, Plaza de Ageria, 16.  
Autorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 1.ª de Marzo de 1910.

**Vinda de Ballesteros é hijos**  
En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bigotes, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepés, etc. etc. Además se hacen cuadros japoneses y demás adornos, incluso djes, secreta tal, marfil ó hacer todo en catello, á precios sumamente cómicos. También se alquilan pelucas, turbas peluquines para teatros y disfraces. Compra y venta de catello.  
Marqués del Vadillo, 2. S. la Peluquería artística é higiénica.

LIBRO YA OLO POR OLO

**CAPITULO PRIMERO**

**La maravilla.**

Han transcurrido cuatro años desde los últimos acontecimientos narrados en el capítulo anterior.

Una hoja sólo ha bastado para obrar este milagro de velocidad.

La pluma tiene el privilegio que le transmite el pensamiento. Rejuvenece y envejece las cosas y los seres á medida de su gusto; acorta y dilata las distancias á su antojo; detiene ó precipita el tiempo según le conviene.

En el espacio de cuatro años pueden haber ocurrido muchas cosas.

Por ejemplo, habiendo terminado la acción principal de esta novela en Junio de 1858, y habiéndonos en este capítulo en 1862, en este espacio de cuarenta y ocho meses se ha llevado á cabo la guerra de Africa, tan gloriosa para España, y la retirada del general Prim de Méjico tan ventajosa para nuestro Erario.